

Association Périgord-Québec

Rapport du président pour l'année 2021

Chères adhérentes, chers adhérents,

Tributaires des directives de l'État français, face aux vagues successives du covid depuis plus de 3 ans, je suis très heureux, en québécois « ben content » d'être en présentiel pour vous présenter le rapport du président 2021 de notre association Périgord-Québec, dans cette salle du Foyer Fernand Valette de La Roque Gageac, ce 30 avril 2022.

Je remercie le comité de jumelage de « La Roque Gageac / St-Thomas » autour de ses coprésidentes Isabelle DENIS et Sandra ROCHE, pour le travail accompli avec nous, dans l'organisation de la présente partie statutaire et du dîner-concert qui aura lieu ce soir à Carsac-Aillac. Un grand merci également aux membres du conseil d'administration de Périgord-Québec qui ont participé à la préparation de cette journée d'assemblée générale.

Même si l'année 2021 fût moins frustrante que 2020, nous avons dû surfer sur les vagues covidienne et utiliser encore trop souvent les mots modifier, reporter, voir annuler.

Mais, dans les moments difficiles, il y a toujours du positif qui en ressort. Nous avons à nouveau constaté à quel point notre réseau d'amitié franco-québécois est tricoté serré. Nous avons démontré notre capacité d'adaptation pour présenter à nos adhérents des activités certes souvent virtuelles, mais essentielles pour garder le contact et entretenir cette si belle amitié.

Durant cette année 2021, les membres du conseil d'administration de Périgord-Québec, les présidentes et présidents de nos jumelages et plusieurs adhérents de notre association, se sont mobilisés pour réaliser ce qui était possible d'accomplir, pour le bien de nos relations entre le Périgord et le Québec, avec nos régionales sœurs et avec la Fédération France-Québec / francophonie.

Les premiers mois de 2022 présagent d'une année plus paisible, qui nous l'espérons tous, nous permettra de revenir simplement à la normale et reproposer enfin, l'ensemble de nos programmes.

Que pouvons-nous retenir de l'année 2021 ?

a) Notre communication

Comme en 2020, les annulations de plusieurs de nos activités ont directement influencé notre communication vers nos jumelages, nos adhérents, les collectivités et le grand public. Moins d'activités n'implique pas nécessairement moins de communication. Isabelle et Martial ont fait du mieux possible pour vous informer, en relayant toutes les animations connues de nos jumelages, celles de Périgord-Québec, celles proposées par les régionales de la Fédération France-Québec / francophonie et du Réseau Québec-France.

Ces relais ont été effectués grâce à l'outil « SendinBlue » proposé par Martial, qui nous permet de transmettre nos courriels simultanément à des centaines d'adhérents, sans qu'ils passent dans les « spams ».

Afin de vous indiquer que le message provient bien de la communication de Périgord-Québec, nous prenons soin de faire apparaître notre logo au début de chaque courriel. Cet outil nous permet également de vérifier le nombre d'adhérents qui consultent effectivement nos messages et ceux qui ne les consultent pas. Nous pouvons donc répondre à celles et ceux (souvent les mêmes) qui nous disent ne pas avoir reçu tel ou tel courriel.

En 2021, la communication s'est traduite par :

- ✓ La parution d'un seul « Périgord-Québec Infos » en avril pour les activités de janvier à mars 2021. N'ayant eu très peu d'activité par la suite, nous prévoyons un nouveau PQI dans les prochaines semaines ;
- ✓ Pour notre site internet et notre page Facebook, le manque d'activité a été synonyme de trafic moins important. Nous avons tout de même passé la barre des 1050 amis sur Facebook, soit une augmentation de 5% ;
- ✓ Nous avons conservé une très bonne relation avec les médias périgordins, qui nous ont fait bénéficier d'une excellente couverture en particulier pour la dictée scolaire. En direct du collège Clos Chassaing de Périgueux, France Bleu Périgord, la Dordogne Libre et le Sud-Ouest, étaient avec nous pour le lancement de la dictée ;
- ✓ Près d'une vingtaine de communications directes ont été envoyées à tous nos adhérents, avec un taux moyen d'ouverture des courriels de 60% et un nombre moyen de 333 ouvertures. Je vous en cite quelques-unes :
 - La visioconférence « Les Rois » organisée par Québec-France Montérégie ;
 - L'Abbaye de Vaucelles, présentée par la régionale Cambrésis-Hainaut ;
 - Notre invitation à d'étranges lectures à Eymet ;
 - Une invitation de Périgord-Québec, à un dîner-concert à Montagrier ;
 - Une proposition de descente de Leyre, par la région Bordeaux Gironde-Québec ;
 - Une invitation de Bergerac-Repentigny, pour assister au spectacle des Cowboys Fringants à Bordeaux ;
 - L'invitation de Brouage-Québec à une superbe journée, dont une éclaboussure de moules en repas ;
 - La vidéo des vœux de Mme Michèle Boisvert, Déléguée générale du Québec en France et représentante personnelle du premier ministre.

La liste de ces communications qui s'échelonnent de janvier à décembre 2021, est disponible pour consultation.

Je vous rappelle les liens pour nos PQI, notre site web et notre page Facebook :

<https://www.perigord-quebec.com/> & <https://www.facebook.com/perigord.quebec>

b) Le développement de notre association

Côté développement, la situation sanitaire nous contraignant à plusieurs annulations, nous avons tout de même réussi à :

- Organiser un dîner-concert le 27 novembre avec nos amis du jumelage de Montagnier / Lanoraie. Une chaleureuse soirée permettant à près de 70 personnes de se retrouver autour d'un bon repas et de l'animation de Simon Goldin que vous aurez la chance de découvrir ce soir. Merci à toute l'équipe de Montagnier pour son aide et à la mairie pour la mise à disposition de leur belle salle ;
- Tenir la vente de produits québécois, avec notre présence à la galerie marchande d'Auchan à Marsac-sur-l'Isle. Ce fut encore cette année un succès, avec un nouveau record de recettes pour cette boutique éphémère. Vous pourrez le constater dans le rapport financier 2021. Malheureusement, nous n'avons pu être présent à Trélissac car il n'y avait pas d'emplacement libre pendant le mois de décembre, pour Périgord-Québec. Je remercie les nombreux administrateurs et adhérents qui se sont mobilisés, pour assurer la permanence du 29 novembre au 31 décembre 2021. Un merci particulier à Gérard Cuomo, Bernard Labrousse et Chantal Isabelle, pour la gestion des produits québécois pendant l'année 2021. Je tiens à signaler que pendant la tenue de cette boutique, tous nos bénévoles ont respecté les consignes de respect des gestes barrières et de distanciation social, afin d'éviter d'éventuels contacts avec le virus.

La vente de produits québécois est aujourd'hui essentielle car elle constitue notre principale source de financement. Mais elle est également une importante occasion de communication, de relation avec nos adhérents et la population en générale. Cette période de présence dans nos boutiques éphémères, nous permet de présenter aux visiteurs, notre association Périgord-Québec, nos jumelages, nos programmes, la Fédération France-Québec / francophonie et le Réseau Québec-France.

Tout n'est pas parfait et nous en sommes conscients. Des améliorations sont possibles dans la gestion des produits et des matériels nécessaires, dans la prévision des présences des bénévoles, dans l'exposition de nos produits à tous nos adhérents.

Mais il faut garder en tête qu'une association de bénévoles ne se gère pas comme une entreprise. Nous devons respecter la disponibilité de tous les bénévoles, peu importe le nombre de jours ou d'heures de bénévolat qu'ils nous offrent dans l'année. Le plus important pour moi, c'est de s'engager au moins sur la gestion d'un programme ou d'une activité et de respecter cet engagement.

Notre bonne santé financière, nous permet de persister dans la réflexion de nouvelles activités qui pourraient rassembler tous nos adhérents et la population du Périgord en générale. De belles surprises sont prévues dans les prochains mois, en 2023 et en 2024, si la situation sanitaire continue de se stabiliser.

c) L'administratif et les finances de l'association

Finance

Même si nous avons décidé d'offrir les quotes-parts de l'adhésion 2021, de Périgord-Québec et de France-Québec à nos adhérents de 2020, l'année 2021 nous permet de présenter à nouveau un surplus, dû au bon résultat de la vente de produits québécois.

Adhésions

- Heureusement que nous avons pris cette décision, car le manque d'activité s'est fait énormément ressentir sur le nombre d'adhésions en 2021. Nous terminons l'année 2021 avec 333 adhérents, soit une baisse de 43 sur 2020. La crise sanitaire est la grande responsable d'une diminution de plus de 100 adhérents entre 2019 et 2021.
- Toutefois, nous terminons sur une note positive. La signature du nouveau pacte d'amitié avec la régionale Québec-France Bas St-Laurent / francophonie, nous offre de sérieuses possibilités de signatures de nouveaux jumelages en 2022, voir 2023.

Poste de trésorière

Le poste de trésorier (ère) d'une association comme la nôtre, est d'une grande importance. Il est essentiel que nos comptes soient bien tenus et que nous puissions présenter à nos adhérents des informations claires, qui reflètent la situation financière de Périgord-Québec.

Après plusieurs années d'un remarquable travail, Monique PIERRONNET quittera, pour des raisons personnelles, ce poste après la présente assemblée générale. Je lui exprime mon immense reconnaissance pour tout ce qu'elle a accompli avec professionnalisme et sérieux.

Un « très grand merci » à toi Monique, j'ai pris beaucoup de plaisir à partager nos nombreuses heures de bénévolats et les bons repas que tu préparais en amont avec André. Je suis heureux que tu es accepté de conserver tes fonctions d'administratrice au sein de notre conseil d'administration, ce qui nous permettra de te côtoyer à nouveau, en partageant des tâches moins prenantes pour toi.

Si l'assemblée générale confirme sa cooptation, tu passeras le flambeau à Ambroise MOURET, petit-fils de Maurice TEULET, emblématique président de Périgord-Québec de 1998 à 2008.

d) Culture, francophonie, échanges et jeunesse

En surfant sur les vagues covidienues, nous avons courageusement insisté pour planifier quelques activités culturelles et nous avons été récompensé.

Dictée scolaire de la FFQ-F

Après l'annulation des dictées 2020, nous n'avons lancé en 2021, uniquement la dictée scolaire. Daniel Chicon, responsable régional du programme et moi-même avons pris la décision de mettre en avant l'agrément obtenu de l'éducation nationale par la Fédération France-Québec / francophonie et ses régionales. Avec cet agrément, Daniel a sollicité le directeur des services de l'éducation nationale de la Dordogne et les résultats furent exceptionnels. Nous remercions Daniel pour son excellent travail en tant que responsable du programme. Je lui laisse l'honneur de vous présenter tout à l'heure les chiffres de la participation et les résultats de nos élèves, qui furent à nouveau extraordinaires.

Je salue également toutes les présidentes et présidents de jumelages, ainsi que les membres du conseil d'administration qui participent de près à ce succès, par la remise des cadeaux de participation et des prix pour les meilleurs résultats. Un petit conseil, préparez-vous pour 2022, car nous avons fracassé le record d'inscription de 2021.

Prix Littéraire

En 2021, les lecteurs de notre régionale ont à nouveau voté pour une septième année consécutive, pour le récipiendaire du prix national, soit Tristan MALAVOY, pour son roman « L'œil de Jupiter ». Le nombre de lecteurs est en baisse, mais tous nos jumelages y participent. Merci au responsable de ce programme dans chaque jumelage, à Pierrette Delcel, responsable pour notre régionale et à Liliane Bureau pour la supervision de notre comité de lecture de tous les livres proposés par la Fédération, afin d'en retenir les 3 finalistes de chaque année.

J'en profite pour souligner l'exceptionnelle présence de Michel JEAN, récipiendaire du prix littéraire France-Québec 2020, avec son magnifique livre « Kukum ». Michel est avec nous, dans le cadre de la tournée littéraire 2022, particulière cette année, puisque les 3 derniers récipiendaires du prix France-Québec tournent en France pendant la même période, n'ayant pu venir avant, covid oblige.

Je suis très heureux de recevoir Michel, natif de la région du Lac St-Jean et sa conjointe Monia MONGER, native de la Côte-Nord, pour 2 raisons :

- La première, Kukum est un livre d'une rare qualité, écrit avec tendresse, amour et respect. Michel, a un don pour d'écrire les paysages du Lac St-Jean et de la Côte-Nord, les grands déplacements de sa famille, dans cette si belle nature. Il nous touche au cœur, en nous expliquant le sort réserver aux autochtones du Québec. Nous avons vraiment l'impression d'y être. Et que dire des 2 principaux personnages, Almanda grand-mère que tout le monde voudrait et son courageux Thomas. Michel fait honneur aux premières nations et nous tenons à le remercier de nous avoir éclairé sur ces faits historiques si importants, qui nous permettent de comprendre enfin, les décisions et abus si longtemps ignorés ou cachés par les gouvernements du Canada, mais malheureusement aussi du Québec.
- La deuxième raison de ma grande joie à lire Kukum, est que je me suis retrouvé dans les paysages de mon enfance, avec des personnages très similaires à ceux que j'ai côtoyé à Colombier, Betsiamite, Sept-Îles, Maliotenam, dans ma Côte-Nord natale et dans celle où j'ai fait mes études universitaires et travaillé pendant plusieurs années, le Saguenay-Lac-St-Jean, que j'ai aussi tant aimé.

Nous avons organisé pour Michel hier et aujourd'hui, quelques visites, 2 séances de dédicaces et une entrevue à France Bleu Périgord. Michel termine son séjour par ce soir à notre dîner-concert. Merci de lui réserver un chaleureux accueil, ainsi qu'à sa conjointe Mme Monia Monger. Une séance de dédicace est prévue ce soir, avec vous.

Concours de slam

Le concours de slam a été victime de la situation sanitaire, donc annulation de ce programme pour l'année 2020 et aussi 2021

Cinéma

Idem pour l'organisation de séance de cinéma en présentiel, pas de possibilité de réunir plusieurs personnes dans une salle fermée.

Les Intermunicipalités

Malgré plusieurs inscriptions de jeunes de la Dordogne, nous avons dû annuler leur départ pour l'été 2020 mais également pour 2021, car les conditions sanitaires des deux côtés de l'Atlantique, ne permettaient pas de les faire voyager de la Dordogne au Québec. Vraiment déçus de cette annulation, certains d'entre eux en était à leur deuxième tentative.

Échanges jeunesse

Même sort réserver aux trois échanges jeunesse qui étaient prévus au Buisson de Cadouin, à Montagrier et à La Roque Gageac. Plusieurs dizaines de jeunes et d'accompagnants ont rangé leurs valises pour une deuxième année consécutive, faute de pouvoir se rendre dans le pays d'en face, pour partager une quinzaine de jours de rire et de bonne humeur, avec leur famille d'accueil et leur commune jumelée. Ce n'est que partie remise.

Pactes d'amitié

Pour continuer le développement de Périgord-Québec, nous espérions avoir la possibilité de nous déplacer au Québec, afin de faire avancer les pourparlers entamés les années précédentes, avec de nouvelles communes intéressées par la création d'un jumelage ou un pacte d'amitié. J'ai eu la chance d'effectuer un voyage d'un mois, à l'automne 2021, accompagné de quelques membres du conseil d'administration. Durant ce voyage :

- Nous avons été reçus dans la régionale Québec-France Lanaudière :
 - Hébergement et un repas organisé par le jumelage de St-Jacques-de-Montcalm ;
 - Réception de Bruno & Geneviève Lesfargues à Charlemagne ;
 - Hébergement et journée émouvante avec nos amis de Ste-Marcelline de Kildare ;
 - Hébergement et rencontre avec nos amis de St-Thomas ainsi que le maire et la responsable du programme Intermunicipalités ;
 - Magnifique soirée à La Seigneurie de l'Assomption, organisée par Québec-France Lanaudière, autour de sa présidente Agnès Derouin, en présence de la majorité de nos communes jumelées de la région et du président du Réseau Québec-France, André Robert.
- Nous avons également partagé une très belle soirée sur l'Île d'Orléans, avec nos amis de la régionale Québec-France Jacques-Cartier Portneuf ;
- Certains d'entre nous ont rendu visite à la régionale Québec France Saguenay
- J'ai visité le responsable de Slam-Québec, Richard Charron à Chambly, pour préparer la venue en Périgord en juin prochain, des 3 jeunes slameurs gagnants du concours de Slam Québec, édition 2021 ;
- J'ai rencontré Lucia Savard, présidente de la nouvelle régionale de Québec- France Bas-St-Laurent / francophonie, avec laquelle nous avons signé un nouveau pacte d'amitié le 12 mars dernier à Montagrier, dans le cadre de sa venue en Périgord.

Cette signature s'est faite en présence du maire de Montagnier Francis Lafaye, du président de l'association des maires ruraux de la Dordogne et maire de Rouffignac de Sigoulès, Alain Castang et du maire de Castillonès, Pierre Sicaud. Nos trois amis apparaissent comme témoins sur le document « Pacte d'amitié » signé. Permettez-moi de vous en lire le texte.

- Enfin, nous avons dû annuler notre déplacement en Acadie pour rencontrer deux communes intéressées par des jumelages ou pactes d'amitié, car les frontières avec le Québec ont été fermées la veille de notre déplacement, pour cause d'une augmentation importante des cas de covid.

e) L'assemblée générale de la Fédération France-Québec / francophonie

Comme vous le savez, l'assemblée générale de la FFQ-F, prévue en Guyane en mai 2020, a subi le même sort et n'a pu être reporté. Le rapport d'activités et le rapport financier pour 2020, ont été présentés lors de l'assemblée générale tenue en visioconférence le 14 mai 2021, en même temps que ceux de 2021, par la nouvelle présidente et la nouvelle trésorière. Vous aviez reçu en amont une communication de la FFQ-F pour les explications du déroulement de l'assemblée virtuelle, des votes et de la participation.

La présidente Mme Caroline Rauzy, qui nous fait l'honneur d'être avec nous aujourd'hui, la trésorière Mme Frédérique Valée et le secrétaire général M. Marc Pinelli, ont été au gouvernail de cette réunion virtuelle de bonne tenue.

f) 50 ans du Réseau Québec-France

Une dizaine d'adhérents de Périgord-Québec avaient prévu de se rendre en octobre dernier, mais comme vous le savez, les festivités du 50^{ème} anniversaire du Réseau Québec-France ont été reportées les 27, 28 et 29 mai prochains, toujours à Sherbrooke. Malheureusement, ces dates ne conviennent pas à plusieurs d'entre nous et nous craignons que la présence des adhérents des régionales de France, en souffre. Je préparerais un message pour le président de Québec-France afin d'excuser mon absence et celles de la majorité de nos adhérents. Tous les numéros de « L'InfoRéseau50ème » de Québec-France ont été transmis à tous les membres du conseil d'administration de Périgord-Québec et à toutes les présidentes et tous les présidents de nos jumelages, dont le n°15 du 10 avril dernier.

g) Prochaine assemblée générale de la Fédération France-Québec / francophonie

La prochaine assemblée générale de la FFQ-F doit avoir lieu en présentiel le 2 juillet prochain à Laval. Je compte sur la présence de nombreux adhérents de notre régionale. J'y serais et nous organiserons du covoiturage pour celles et ceux qui désirent en profiter.

h) Le prochain congrès commun France-Québec / Québec-France

Le prochain congrès commun de la Fédération France-Québec / francophonie et le Réseau Québec-France / francophonie, sera organisé à Bordeaux, du 6 au 9 octobre, par la régionale Bordeaux Gironde-Québec.

Périgord-Québec a proposé son aide dans l'organisation et le déroulement de ce congrès. Toutes les personnes intéressées à se joindre à l'équipe de bénévoles, peuvent nous contacter par le biais de notre courriel communication@perigord-quebec.com. Je proposerais au conseil d'administration de Périgord-Québec, pour favoriser la présence d'un maximum d'adhérents de notre régionale, d'organiser le déplacement en bus.

i) Pérenniser Périgord-Québec et nos jumelages

Dans l'obligation de reporter les assemblées générales de 2020 et 2021, le conseil d'administration a voté pour la cooptation de quatre (4) nouveaux administrateurs :

- Yves DESCHAMPS du jumelage Pays Vernois ;
- Bernard IMBAULT du jumelage Les Hauts de Dronne ;
- Chantal ISABELLE, adhérente directe à Périgord-Québec ;
- Ambroise MOURET, adhérent direct à Périgord-Québec.

Ils devront être validés par vos votes de ce jour. Je les remercie pour leur implication dans notre association et pour leur confiance.

Martine WIIK et Gérard CUOMO ont présenté leur démission comme administrateur. Merci chère Martine pour ces nombreuses années de travail bénévole et de participation à de nombreuses activités de Périgord-Québec. Martine demeure adhérente de l'association en s'impliquant dans le jumelage Prigonrieux / Charlemagne.

Merci Gérard pour l'excellent travail dans la gestion des produits québécois de ces trois dernières années et ton implication toujours d'actualité dans le jumelage de Montagnier.

Le conseil d'administration est donc actuellement composé de 14 membres, sur une possibilité maximum de 27. Il est donc possible d'accueillir (13) administrateurs, incluant les 4 candidats cooptés au cours de 2020/2021 et les sortants qui se représentent.

Depuis maintenant 44 ans, Périgord-Québec partage, échange et favorise le développement de relations amicales avec le Québec et s'ouvre maintenant davantage à la francophonie.

Je souhaite à nos adhérents, dirigeants de jumelages, membres du conseil d'administration de Périgord-Québec, élus de nos communes jumelées et amis partenaires, de terminer l'année 2022 en santé et de participer à de nombreux échanges avec nos amis du Québec, nos régionales sœurs de France, du Québec et toute la francophonie.

Soyez fiers de nos jumelages, de notre association Périgord-Québec, de notre Fédération France-Québec / francophonie, du Réseau Québec-France / francophonie et de tout ce que nous réalisons ensemble chaque année.

Merci pour l'attention portée à la lecture de ce rapport pour l'année 2021, bonne fin d'assemblée générale et à ce soir pour le diner-concert à Carsac-Aillac

Richard BOURGOING

Président de Périgord-Québec

Administrateur national de la FFQ-F